
166

sorgfaltigster Beobachtung habe ich me gesehen, class

die Frdsche die Schnecken angriffen.

Der Gulitz Ibei Ncisse.

Nach einer brieflichen Mittheilung des Herrn Fabrik-

director Lin eke in Neisse ist der Girlitz jetzt in dor-

tiger Gegend ein hiiufiger Brutvogel. Ira Jahre 1W67
schon fand sieh der Vogel an einzelnen Stellen Schle-

siens haufig, wahrend er anderen nooh ganzlick felilte.

So schrieb in genanntem Jahre A. t, Homeyer im
Journal fiir Ornithologie: „Bei Breslau ist der

Girlitz jetzt ein ziemlioh haufiger Brutvogel", und
ferner: „Bei Glogau nistet er bestimmt noch nieht".

Es ware sehr erwiinscht, iiber die gegenwartige Ver-
breitung des Vogels recht zahlreiohe Notizen zu er-

halten, um deren Mittheilung daher die Leser gebeten

sein mogen. D _ Red _

Vereins-Angelegenheiten.

Allgeineine Deutsche Ornithologisclie Gesellschaft.

Sitzung vom 1. October 1877. "Vorsitzender: Herr
Dr. Brehm. — Herr Dr. Reichenow legt eine An-
zahl neu eingegangener Publicationen vor und bespricht

dieselben. Er weist besonders auf die neuesten Lie-

ferungen des Riesenthal'schen Werkes iiber die Raub-
vbgel Deutschlands hin. Herr Dr. Brehm theilt eine

Reihe interessanter biologischer Beobachtungen aus dem
Ereileben von Caprimulgus europaeus mit. Herr Fabri-

kant M. Schmidt zeigt mehrere Modelle von Nist-

kasten vor. Die Stadt Berlin beabsichtigt namlich, in

ihren Parks und offentlichen Garten eine grossere An-
zahl von Nistkasten auszuhangen und hat Herrn Schmidt
mit der Anfertigung derselben betraut. Ehe sich der

betreffende Decernent der stadtischen Gartenabtheilung,

Herr Stadtrath F r i e d e 1 , iiber die Annahme des einen

oder anderen Modelles schliissig machen wollte, wlinschte

er das Gutachten Sachverstandiger einzuholen. Die von
Herrn Schmidt angefertigten Kasten haben vor den
friiher allgemein gebrauchten, namentlich von Friih-
auf in Schleusingen in den Handel gebraehten, einen

grossen Vortheil voraus, dass sie namlich nicht, wie
jene, aus blossen griin angestrichenen Brettchen zu-

sammengenagelt sind, sondern aus ausgehohlten Natur-
stammstiicken der Birke, Kiefer u. s. w. bestehen.

Durch eine an der Biiekseite eingefiihrte Sage wird das

Stammstiick ausgehbhlt; die Kasten sind dauerhaft und
sehen iiberaus gefallig aus. Ob das Dach des Kastens
nach vom oder hinten abzuflachen sei, wird vielfach

von den Anwesenden besprochen. Fiir die Abdachung
nach vorn spricht der Umstand, dass dadurch das Wasser
verhindert wird

;
an der Befestigungswand des Kastens,

an der sich die Sagenaht befindet, also zwischen Kasten
und Baum, herabzulaufen und so im Laufe der Zeit

eine Zerstorung des Nistkastens herbeizufuhren. An-
dererseits wiirde durch eine Abdachung nach hinten

die Gefahr vermieden werden, dass das ablaufende

Wasser in das Flugloch eindringen kbnnte. Was iib-

rigens das eindringende Wasser, sowie die Fliissigkeits-

absonderungen der Vogel anbetrifft, so hat, wie Herr
Schmidt mittheilte, Herr Dr. Buss, dem die Kasten
ebenfalls zur Begutaehtung vorgelegt worden sind, den
Vorschlag gemacht, den Boden des Mstkastens mit
Abflusslbchern zu versehen, ein Vorschlag, der eine un-

gekiinstelte, recht herzliche Heiterkeit hervorrief. So
lange wir den Podiceps- und anderen Wasservogelarten
in den Nistkasten keine Heimstatte bereiten wollen,

so lange diirfte eine derartige Vorsichtsmaassregel wohl
als eine unniitze, ich sage nicht unsinnige, zu bezeichnen
sein. Viellticht aber hat Herr Dr. Buss in seiner

Alles umfassenden Liebe zur Vogelwelt gerade auch fiir

einen solchen Fall im Voraus sorgen wollen. Es
werden noch einzelne Vorschlage in Bezug auf die

vorgelegten Modelle gemacht. So wird vorgeschlagen,

das Flugloch etwas holier anzulegen, das Dach weiter

iiberragen zu lassen, den Kasten tiefer zu machen, den
Deckel fest aufzufiigen und dergl. kleine Aenderungen
mehr. Insbesondere weist Herr Dr. Brehm darauf

hin, dass ein Haupterforderniss fiir Mstkasten die Dich-

tigkeit sei, denn nichts sei dem Vogel lastiger, als

durch Spalten und Locher in die Nisthbhle dringendes

Licht. Daher ware auch ein fester Deckel dem abheb-

baren vorzuziehen. Ferner sei das projectirte Reinigen

der Kasten durch Menschenhand iiberfliissig. Solches

besorgten die Vogel schon allein. Abgesehen von

diesen Aenderungen ist man, soweit man sich iiberhaupt

mit der Niitzliclikeit der Nistkasten einverstanden er-

klaren will, mit der Brauch-barkeit und Zweckmassigkeit

der vorgelegten einverstanden. Nach langerer Discussion

iiber diesen Gegenstand legt Herr Dr. Reichenow
von Herrn Hesselink in Groningen eingesandte

fieckenlose Eier von Corvics monedula, sowie ein blaues

Ei von Guculus canorus vor. Kleine biologische Beob-

achtungen iiber verschiedene deutsche Arten bilden den

Sohluss der Sitzung. — Nachste Sitzung Montag den

5. November 1877, Abends 7 J

/2
Uhr im bisherigen

Sitzungslokale. Vortrag des Herrn Dr. Bolle, Ueber
markische Vogel.

Siiclis.

H. SCHALOW.

Thtoing. Verein fiir Vogelkunde und Vogelschutz
in Halle a/S.

Sitzung am 5. September 1877. Der Vorsitzende

Hr. v. Schlechtendal eroffnet die Sitzung mit Vor-

legung neu eingegangener Schriften. An diese Mitthei-

lungen schlossen sich Berichte der anwesenden Vereins-

mitglieder iiber verschiedene in ihrem Besitze befmd-

liche Vogel an. Hr. K arras berichtet iiber die von

ihm gewonnenen Halsbandsittiche {Palaeornis torquatus),

Hr. R i c h t e r iiber einen Indigovogel, den er als einen

sehr liebenswiirdigen, angenchmen Stubenvogel schildert.

Hr. Dr. Wilke erzahlte von zwei Silbermbven, die er

auf der Insel Sylt dem Neste entnommen habe und die

er jetzt unter allerlei Gefliigel auf seinem Hofe halte.

Der Vortragende schilderte diese Mbven als iiberaus

geniigsame Geschbpfe, die mit allem Geniessbaren fiir-

lieb nehmen ; da dieselben aber auch junge Kiiken nicht

verschmahen , so sind sie bei ihm so sehr in Ungnade
gefallen, dass bereits in Aussicht genommen wurde,

beide zu tbdten.
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